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ПРЕСС-ИНфОРМАЦИЯ Alma Mater

Дорогой выпускник!
Вот и настала пора расспгаваться с университетом. Он помог тебе познать тайны 

науки, передал свои знания, свою мудрость, и теперь все зависит только от тебя. 
Жизнь -это трудная, но очень интересная книга - с философскими размышлениями, 
лирическими отступлениями, огромным количеством героев и событий. Ее нужно 
уметь читать, и, надеемся, что университет научил тебя этому. Главное - не теряться, 
не отступать перед трудностями, бороться до самого конца- Не забьшай своих сту- 
дентов-товарищей, свой факультет, не забьшай родную alma mater, а будет тяжело - 
вернись в ее стены, пройдись по старинным коридорам, и она снова вдохнет в тебя 
силы и мужество.

Счастливого тебе пути!
Редакция.

Поздравляем с юбилеем родившихся в июне!
1.06 Наталью Михайловну Судакову, доцента ХФ
1.06 Виктора Васильевича Конева, зав. кафедрой Ф ПМ К
5.06 Людмилу Яковлевну Егорову, старшего преподавателя ФПМ К
6.06 Римму Ивановну Колесникову, доцента КФ
7.06 Еілену Никифоровну Гудымович, доцента ХФ
9.06 Виктора Валентиновича Матушевского, старшего преподавателя ФИнф
12.06 Виктора Сергеевича Аракчеева, доцента ЮИ
12.06 Марию Яковлевну Гаврилову, старшего преподавателя ФИЯ
12.06 Галину Георгиевну Планчинскую, администратора гостиницы
15.06 Юрия Ивановича Бычкова, профессора ФФ
16.06 Галину Петровну Пешехонову, диспетчера бюро расписания
16.06 Людмилу Матвеевну Ромашову, инженера ХФ
21.06 Алексея Георгиевича Тимошенко, проректора
26.06 Евгению Михайловну Шебаршову, машинистку общего отдела
25.06 Сергея Вилисовича Нейланда, сторожа
25.06 Владимира Матвеевича Захарова, начальника отдела ПЭУ
26.06 Калерию Ивановну Могильницкую, профессора ЭФ

Ш кола для м ол оды х учен ы х
Завершила свою работу международ

ная школа молодых ученых и епециалис- 
тов “Физика окружающей среды”.

А начала она свою работу еще И 
июня, когда в конференц-зале ТГУ со
стоялось пленарное заседание, на кото
ром выступил директор СФТИ А. Г. Ко
лесник, а академиком РАН В.Е.Зуевым 
был прочитан доклад “Оптическая диаг
ностика атмосферы”.

В течение следующих четырех дней 
молодые ученые приняли участие в двух 
международных конференциях, проходив
ших в академических институтах СО РАН 
- НИИ оптики атмосферы и НИИ опти- 
чеекого мониторинга. А с 18 по 23 июня 
прошла школа-семинар на базе отдыха 
СФТИ в Киреевске. Здесь маститыми уче
ными СФТИ, ТГУ, Институтов оптики 
атмосферы и оптического мониторинга 
были прочитаны лекции для будущей

смены. Ас докладом по космомониторингу 
и экологическим проблемам выступил 
известный космонавт Владимир Джане- 
беков, специально прилетевший для уча
стия в работе школы. Также проводились 
семинары, «круглые столы», бьши пред
ставлены стендовые доклады. А в свобод
ное от учебы время можно бьшо занять
ся спортом, посмотреть видео и даже по
париться в бане-сауне.

Остается только добавить, что мероп
риятие это проводилось в рамках проек
та “Система выявления и поддержки та
лантливой молодежи на основе интегра
ции фундаментальной науки и высшего 
образования на базе “Академического 
университета” (федеральная программа 
“Интеграция”). В ней приняли участие 66 
молодых ученых из Томска, Новосибир
ска, Улан-Удэ, Иркутска, Москвы и 14 
лекторов (Москва, Томск).

Д обрее слове в наш  адрес
Аж в двух соседствующих друг с другом 

материалах упоминается в “ Российской газе
те” (от 6 июня 1998 г.) Томский универсшет. 
Один из них - “Хроника. От Смутного време
ни до наших дней” рассказывает о правлении 
Александра III. Перечисляя некоторые собы
тия этого времени, ставшие прогрессивными 
для России, Владимир Потапенко не только 
говорит об открьпии Томского университета 
в 1888 году, но и добавляет, что он “и поны
не один из лучших в мире”.

А в обзорном материале “Универси
тет провинциальным не бывает” сообща
ется, что в Новосибирске “одним из са
мых престижных вузов по-прежнему счи
тается филиал юрфака Томского универ
ситета  ̂Конкурс туда традиционно велик, 
а проходной балл очень высок.”

Так мы выглядим на страницах цент
ральной газеты. Приятно, конечно, и как- 
то не хочется думать о том, как тяжело 
живется сегодня “одному из лучших”.

Студенты -  лауреаты
11 студентов нашего универси

тета стали лауреатами премии 
Томской области в сфере обра
зования и науки.

Поздравляем с победой в кон
курсе Александра Арбита, Льва 
Блинова, Ольгу Брагинец, Сергея 
Буфалова, Татьяну Воронину, Еле
ну Дитенберг, Дмитрия Крючкова, 
Егора Лобобу, Александра Лысю- 
ка, Наталью Рудую, Ирину Сав- 
левич.

Конкурс
на замещение вакантных 

доткностей
Томский государственный уни

верситет объявляет конкурс на за
мещение вакантных должностей 
профессорско-преподавательского 
состава:

ЗА В Е Д У Ю Щ Е Г О  К А Ф Е Д 
РОЙ космической физики и эко
логии (0,5);

П Р О Ф Е С С О Р О В  КАФ ЕДР: 
космической физики и экологии (0,25), 
оіпико-электронных систем и дистан
ционного зондирования (0,25);

ДО Ц ЕНТО В КАФЕДР: полу
проводниковой электроники (2x0,5), 
отечественной истории, современной 
отечественной истории (1,5);

СТАРШ ИХ ПРЕПОДАВАТЕ
ЛЕЙ  КАФЕДР: математических 
методов в экономике, оптико-элек
тронных систем и дистанционного 
зондирования (0 ,37);

АССИСТЕНТОВ КАФ ЕДРЫ  
современной отечественной истории 
(2x0 ,5).

Документы на конкурс прини
маются в течение месяца со дня 
опубликования в газете по адресу: 
Томск, пр. Ленина, 36, университет, 
учебная часть.

ООО
ТОРГОВЫЙ дом “МУЗЫК.А” 

УВАЖАЕМЫЕ ГОСПОДА!
Па проведение встреч выпускни

ков и в качестве сувениров мы 
предлагаем вам футболки с 
символикой вашего вуза.

Тел. 22-30-10 (с 9.00 до 18.00), 23-24-18. 
Музыкальный салон “Премьера” 

Томск, пер. 1905 года, д. 5.
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Alma M ater ПЕРСОНАЛЬНАЯ СТРАНИЦА

Дорогу -  молодым ученым!
Мы уже сообиішм, что экаюр- 

тиым советом феяоролыюй цепо
вой программы ‘Интеграция” был 
поддержан проект Т Г У  'Система 
выявнешія и поддориасн тоииштіві- 
вой мояодожн на основе интегра
ции ф ундам онтапьиой науки и 
высшего обрамвания на б т е 'Д к а - 
домическото университета'. Рас- 
скаіать подробное об основных 
цепях и гадачсн ітого проекта мы 
попресияі проректора по научной 
работе ВЛ.ЗИНЧЕНКО.

- Этот проект аккумулировал те 
наработки и опыт, которые складыва
лись в Томском университете десяти
летиями. Это и деятельность физико- 
математических школ, и проведение 
олимпиад. В то же время в него вошли 
новые фор.мы работы, приспособлен
ные к сегодняшнему моменту. По сум
ме финансирования это один из наи
более крупных проектов в России, ис
полняемых в рамках шестого направ
ления программы “И нтеграция” - 
“Воссоздание научных олимпиад и 
конкурсов, научных молодежных школ 
и конференций”. На него вьщелено 300 
тысяч рублей.

В списке исполнителей проекта - 
ТГУ как головная организация и его 
академические партнеры: Институт 
оптики атмосферы. Институт физики 
прочности и материаловедения. Ин
ститут сильноточной электроники. 
Институт оптического мониторинга. 
Институт нефти и газа. Институт эко
логии природных комплексов и Ин
ститут медицинской генетики.

Проект заключается в проведении 
ряда направлений, поддерживающих 
участие наших молодежных коллекти
вов, студентов, аспирантов в научной 
работе.

Первое направление - проведение 
областных, региональных студенческих 
олимпиад по различным отраслям на
уки. На подобные мероприятия обыч
но очень трудно изыскивать средства, 
а теперь мы имеем официальную под
держку этого направления. Всего зап
ланировано около 10 олимпиад в те
чение года.

Следующее направление - конкур
сы по специальностям. Совместно с 
академическими партнерами мы про
ведем ряд региональных, республикан
ских конкурсов. Например, осенью 
пройдет республиканский конкурс по 
специальности “Охрана окружающей 
среды и рациональное использование 
природных ресурсов”.

Третье направление -научные мо
лодежные конференции. Это и прове
дение традиционных весенних студен

ческих конференций, а также конфе
ренций молодых ученых и аспирантов 
на базе нашего университета, и опла
та командировок на подобные мероп
риятия в другие города. Недавно мы 
отправили шесть аспирантов и студен
тов на международную конференцию 
по теоретической физике, которая про
водится на Волге. Всего же запланиро
вано достаточно много научных кон
ференций, часть которых будет посвя
щена 120-летию ТГУ.

Четвертое направление - это про
ведение школ-семинаров для молодых 
научных сотрудников. Только что за
вершилась Международная школа по 
«Физике окружающей среды», прохо
дившая в Киреевске. На год заплани
ровано 8 таких мероприятий. Часть из 
них проведем летом совместно с Ин
ститутом экологии природных комп
лексов.

Пятое направление - конферен
ции, симпозиумы, семинары, в рам
ках которых предусмотрено проведение 
конкурсов молодых ученых и специа
листов. Недавно состоялось несколько 
крупных конференций - в НИИПММ, 
в ряде академических институтов. Мы 
дали квоту для премирования моло
дых участников этих конференций. Я 
считаю такую форму достаточно эф
фективной, и мы запланировали око
ло 10 международных конференций, в 
которых примут участие и молодые 
сотрудники.

Наконец, шестое направление - это 
так называемые индивидуальные ме
роприятия. Например - поддержка лет
них физико-математических школ ТГУ, 
заочной физ-мат. школы. Недавно мы 
объявили сбор научных работ для спе

циального номера журнала “Физика”, 
целиком отданного молодым ученым. 
Кроме того, мы решили поддержать 
ряд лицеев, которые готовят поступа
ющих в ТГУ - гуманитарный лицей, 
академический лицей при ТНЦ, шко
лу юного химика, школу юного био
лога. То есть наш проект рассчитан и 
на поддержку школьников.

Таков план работ по проекту. Не
смотря на то, что финансирование 
еще не поступило, мы уже провели 
ряд мероприятий, многие пройдут 
летом и осенью, а некоторые перене
сены на начало 1999 года, так как 
именно весной проводятся студенчес
кие научные конференции. Кстати, по 
итогам конференций этого года от 
факультетов подаются предложения, 
и мы будем премировать лучшие док
лады.

Проект в основном рассчитан на 
поддержку молодых ученых, работаю
щих в области физико-математических 
и естественнонаучных направлений. Но 
мы рещили так, что 60 процентов 
средств отдаем центрам элитарного об
разования, созданным в рамках про
граммы “Академический универси
тет”, а 40 процентов вьшеляем под об
щеуниверситетские задачи, в том чис
ле и для гуманитарных дисциплин.

Поддержка студентов, аспирантов, 
молодых ученых должна стать сегодня 
одним из приоритетных направлений - 
ведь это будущее науки. Поэтому дан
ный проект, несомненно, будет спо
собствовать рещению многих проблем 
молодых ученых в нашем университе
те, поможет возродить науку и подго
товить для нее достойную смену.

Н.Воробьева.

В соавторстве
с Сургутским ун и верси тетом

Недавно стало известно, что совместный проект ТГУ и Сургутского уни
верситета “Реализация системы непрерывного экологического образования, 
как обязательная компонента устойчивого развития регионов сибирского 
севера” победил в конкурсе, объявленном Ханты-Мансийским автономным 
округом по направлению “Экологическое воспитание и образование”. Этот 
проект состоит из ряда направлений, связанных с созданием системы эколо
гического воспитания и использованием потенциала Томского университета 
в подготовке элитных кадров для Ханты-Мансийского автономного округа, 
а также созданием там музеев, открытой системы образования, дистанцион
ной формы обучения, переподготовкой кадров в интересах округа, прове
дением природоохранных и ресурсосберегающих мероприятий.

Руководство округа очень высоко оценило данный проект, и на конфе
ренции, состоявщейся в Сургуте, бьшо принято решение сделать этот про
ект долгосрочным, поскольку он захватывает многие направления развития 
данного региона.
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4 ФОТОАЛЬБОМ ТГУ Alma Mater

Госэкзамен -  концерт
Семеро студентов культурологичес

кого факультета отделения музыкаль
ного искусства успешно завершили 
свое обучение в ТГУ. Государственный 
экзамен у культурологов проходил не 
совсем обычно - в форме настоящего 
концерта! И это понятно, ведь для 
музыканта признание публики - одна 
из составляющих успеха. И, может 
быть, важнее оценок - аплодисменты 
в зритедьном зале. Но учеба есть учеба, 
поэтому студентам предстоит еще за
щита дипломов.

Горячая пора
26 июня начинается прием доку

ментов в Томский государственный 
университет.

Вот уже 110 лет подряд с завидным 
постоянством это явление ежегодао по
вторяется в ТГУ. Тем не менее в этом 
году оно, похоже, наступило совер
шенно неожиданно. Иначе как объяс
нить ту авральную ситуацию, в кото
рой оказалась приемная комиссия на
кануне подачи документов. 8 июня в 
помещении начался ремонт. Планиро- 
вавщийся на два дня, он затянулся на 
две недели. А в это время полным ходом 
шла работа по формированию выезд
ных комиссий, испуганные абитуриенты 
и их родители пьггались проникнуть за 
заветную дверь, на которой безжалост
но висела табличка “ремонт”. Кому-то 
нужно было срочно получить сертифи
кат об окончании подготовительных 
курсов, кому-то - приобрести учебное 
пособие, познакомиться с рекламами 
факультетов. Среди завалов бумаг и ком

пьютерной техники сотрудники при- щении снова воцарился порядок. А
емнои комиссии все-таки умудрялись 
продолжать работу.

Но все плохое когда-нибудь кон
чается, и в отремонтированном поме-

наплыв абитуриентов, увеличиваю
щийся с каждым днем, дает все осно
вания считать, что конкурс в этом году 
будет не меньше прошлогоднего.

На финишной 
прямой
Едва на улице потеплело, как вок

руг главного корпуса университета сно
ва выстроились леса. Работники орга
низации “Сикорт” продолжили свою 
работу по реставрации фасада. В про
шлом году они уже привели в порядок 
северное крьио, и руководство уни
верситета осталось довольно работой - 
быстро и качественно. А к концу авгу
ста обновится весь корпус (наконец- 
то полностью закончится его реконст
рукция), чтобы достойно встретить го
стей на юбилее ТГУ. Этой же органи
зацией приводится в порядок и фасад 
БИНа.
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Alma Mater ВЕСТИ С Ф а к у л ь т е т о в

МЕХАНИКО-МАТЕМАТИЧЕСКИИ
с  22 по 27 июня в Новосибирске 

проводится международная научная кон
ференция, посвященная современным 
проблемам механики. Активное участие в 
ней планируют принять ученые, аспиран

ты, преподаватели ММФ. Группа специ
алистов выехала на днях в Новосибирск.

]|с !)с 4с

В начале июля на ММФ состоится 
международная конференция “Сопря

женные задачи механики и экологии . 
Проводит конференцию кафедра фи
зической механики. Инициатором вы
ступил заведующий кафедрой профес
сор А.М.Грищин.

КУЛЬТУРОЛОГИЧЕСКИМ -
Четыре студентки первого курса КФ 

- Оля Шрейдер, Настя Самойленко, 
Маргарита Богачева, Ира Шурыгина 
приняли участие во Всероссийском кон
курсе студенческих работ по гумани
тарным наукам. Конкурс проводится на 
базе Московского государственного пе
дагогического университета, куда и 
были отправлены работы культуроло

гов. А результаты будут известны в сен
тябре.

* * *
Капелла ТГУ под руководством зас

луженного деятеля искусств РФ про
фессора В.В.Сотникова в конце июня 
отправляется в Кищинев на междуна
родный конкурс академических коллек
тивов. В концертной программе при

мут участие и студенты культурологи
ческого факультета.

* * *
Закончилась межвузовская олимпиада 

по философии, на которой две студентки 
КФ - Таня Шаповалова и Ира Фаруипа - 
заняли призовые места. Они же “философ
ствовали” лучще всех и во внуіривузовс-, 
ком туре, заняв первое командное место.

философский

Как найти работу по специальности?
Да еще чтобы она соответствовала 

определенным требованиям? - пожа
луй, это самый “больной” вопрос, ко
торый волнует выпускников и студен
тов университета. Еще несколько лет 
назад трудоуетройство не представля
лось какой-то серьезной проблемой, а 
сегодня с ней еталкиваются многие 
выпускники. Вещает ее каждый по-раз
ному: кто-то находит работу, пользу
ясь знакомством или родством, едини
цы остаются работать в университете, 
кто-то, безрезультатно занимаясь по
иском несколько месяцев, регистриру
ется в службе занятости, а кто-то, ра- 
зочаровавщись в полученной специаль
ности, устраивается по другой.

Помня о предстоящих проблемах 
трудоустройства, желательно еще в 
университете озадачитьея их рещени- 
ем. Этим и занялись мы, студентки чет
вертого курса ФсФ отделения еоциаль- 
ной работы Диана Сарапулова, Лари
са Вергель и Татьяна Воронина, и про
вели социологическое исследование 
среди своих сокурсников, а также пред
полагаемых работодателей. Своим опы
том и его результатами нам бы хотелось 
поделиться со студентами других фа
культетов.

Исследование состояло из двух эта
пов. На первом мы выяснили, где 
именно хотели бы работать респонден
ты и основные требования к будущей 
работе, среди которых доминируют до
статочная заработная плата, возмож
ность реализации своих интересов, воз

можность продвижения по служебной 
лестнице и другие. В ходе проведения 
исследования были выявлены некото
рые недостатки в содержании учебно
го процеееа, которые могут етать ре
альным препятствием при трудоустрой
стве. Эти недостатки являются, види
мо, нормальным явлением для новой 
специальности, каковой является наща 
(на следующий год - первый выпуск 
студентов дневного обучения).

На втором этапе мы провели ис
следование потенциального рынка тру
да для будущих социальных работни
ков. На основе пожеланий респонден
тов во время первого исследования мы 
сформировали выборку для второго - 
25 социальных организаций и учреж
дений нащего города. С помощью раз
работанной анкеты нам удалось вьыс- 
нить следующее.

Сейчас готовы принять на работу 
пять организаций.

Готовы принять в ближайщей пер
спективе - восемь.

Социальные работники нужны, но 
пока нет вакансий - десять.

Нет необходимости - две.
Практически каждый потенциаль

ный работодатель, участвующий в 
опросе, высказал основные требова
ния к профессиональному социаль
ному работнику, которые были ис
пользованы при составлении реко
мендаций для корректировки содер
жания учебного процесса. Любопыт
но, что многие респонденты акцен

тировали внимание на личных каче
ствах социальных работников, среди 
которых выделялись: доброжелатель
ность, деловитость, терпение, доб- 
росовестноеть, инициативноеть и 
профессионализм.

В целом можно сказать, что потен
циальный профессиональный рынок 
труда для социальных работников пер
вого дневного выпуска ТГУ находится 
в стадии формирования, и сейчас, а в 
больщей степени через 2-3 года, мно
гие социальные организации и учреж
дения нащего города готовы предоста
вить рабочие места.

Проведенная нами работа елужит 
базой для дальнейщих исследований в 
этой области, тем более, что руковод
ство отделения социальной работы с 
интересом отнеслось к подобной идее 
и решило содействовать ее реализации 
и на других курсах. Пользуясь возмож
ностью, хотелось бы выразить благо
дарность руководителю нашей специ
альности К.М.Южанинову за содей
ствие и научное руководство исследо
ванием, а также директору Прокопь- 
евского филиала ТГУ Д.В.Воронину за 
техническую помощь в проведении ис
следования.

Такой способ поиска работы и фор
мирования рынка труда может быть 
использован и на других специально
стях и факультетах, еще в период обу
чения.

Татьяна Воронина, 
студентка ФсФ.
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Специальность XXI века
в ТГУ  на факультете приклад

ной математики и кибернетики с 
первого сентября 1998 года откры
вается новая специальность 'Орга- 
■иііация и технолоімя шщиты ин
формации' с присвоением квали- 
фикацім "математик'’.

В современном мире компьютерные 
системы развиваются немыслимыми 
темпами, поэтому уже сейчас возникла 
серьезная необходимость в защите ин
формации и на федеральном уровне, 
и на региональном - в коммерческих и 
государственных структурах. Что значит 
защита информации на языке матема
тики? Прежде всего то, что информа
ция должна быть закодирована и за- 
щифрована. Математические курсы, 
которые будут читаться на ФПМК, 
можно будет объединить одним поня
тием - криптография.

До недавнего времени специаль
ность криптографа (то есть щифроваль- 
щика или кодировщика) была доступ
на достаточно ограниченному количе
ству людей. Готовил специалистов та
кого рода в нащей стране только Ин
ститут криптографии, связей и инфор
матики Академии ФСБ РФ. На сегод
няшний день на огромной территории 
от Урала до Дальнего Востока Томс
кий госуниверситет - единственный 
вуз, в котором также начнется подго
товка криптографов. Наращивание ин
формационных систем идет постоянно, 
а вот специалистов, способных осуще
ствлять программную защиту, пока 
практически нет. Поэтому можно уве
ренно сказать, что криптографов уже 
сейчас ждет много интересной работы.

Декан ФПМК профессор А.М.Гор- 
цев считает, что это специальность XXI

века: “Томский университет всегда на
ходился на передовых рубежах. И если 
появилось новое направление, то его, 
конечно, надо поддерживать, иначе мы 
останемся где-нибудь “в хвосте”. Фа
культету пришлось сократить часть мест 
на классическую специальность “при
кладная математика” - в пользу новой. 
Первый набор будет небольшой - 25 
человек, то есть одна студенческая 
группа.

Думаю, что эта специальность по
служит определенным толчком для раз
вития научных направлений в области 
защиты информации. Нащи препода
ватели и раньще занимались этими 
вопросами. Кстати, преподавательский 
состав на факультете достаточно силь
ный - 11 докторов и около 30 канди
датов наук, еще три человека работа
ют над докторскими диссертациями. Так 
что мы можем подготовить специалис
тов высокого класса”.

О.Ильина.

История криптографии в ТГУ
в 1963 году в ТГУ н а ч а та » ис

следования по іащито информа- 
ц т .  Их ниициотором стал ф Л .Т а - 
расонке, идейным вдохновите
лем, иаправививім их в криптог
рафическое русло, - А41->акревс- 
кий, а иепосредствоиным ислоівш- 
толом -  автор стих строк, тогдаш
ний аспирант Р ф ф . PirtoTa велась 
в интересах и на іакаі одного мос
ковского предприятия Министер
ства радиепромышлениости. В те 
время *то был номерной почто
вый ящик, теперь іто  всемирно 
иівестная фирма ЦКБ 'А л м а і' - 
главная отечественная фирма по 
раіработке радиогяектронны х 
средств управления космическими 
аппаратами и ракетными система
ми.

Именно здесь была создана акаде
миком Расплетиным система наведения 
ракетного комплекса С -100, сбивще- 
го 1 мая 1960 года под Свердловском 
американского щпиона Пауэрса.

Вот по заказу этой-то фирмы нам 
и предстояло создать такие матема
тические методы кодирования управ
ляющей информации, которые по
зволили бы защитить летательный 
аппарат от попыток противника ими
тировать команды управления аппа
ратом в своих целях. Аналогичный за
каз фирма сделала и МВТУ им. Бау
мана. В этой конкуренции мы выщли 
победителем, показав, что предло
женный в МВТУ метод защиты с ис
пользованием линейного регистра 
сдвига легко поддается “взлому” . Бо
лее того, мы установили, что этот 
недостаток присущ всем криптосис
темам, использующим в качестве

ключей какие бы то ни было линей
ные автономные автоматы, и тем са
мым “положили крест” на них. Одно
временно мы предложили для этой 
цели использовать нормальные пери
одические последовательности и бу
левы функции с ограниченным чис
лом аргументов. Эти предложения мы 
обосновали экспериментально (экс
перимент выполнил А.А.Левашни- 
ков), показав с помощью ЭВМ об
надеживающе высокую степень стой
кости криптосистем с такими ключа
ми. Позднее, в 1972 году, были по
лучены точные теоретические оцен
ки стойкости линейных неавтоном- 

• ных автоматов (совместно с Я.Г. Юфи- 
том) и нормальных периодических 
последовательностей (совместно с 
Н.В.Евтущенко), окончательно до- 
казавщие бесперспективность первых 
и перспективность вторых для при
менения в криптографических систе
мах защиты информации.

Но до этого произощло событие, 
имевшее неприятные последствия 
для развития криптографии в ТГУ. 
О кры ленны й первыми успехами, 
ваш покорный слуга в 1966 году на 
Всесоюзной конференции по теории 
кодирования в Баку попытался выс
тупить с докладом о своих достиже
ниях в области криптографии. По
пытка закончилась тем, что через 
пару дней я оказался в полуподваль
ном помещении в Москве у некоего 
генерала Козлова, после беседы с 
которым, вернувшись в Томск, че
рез несколько недель узнал, что наш 
заказчик прекращает с нами договор 
о НИР. Я еще успел в 1968 году за
щитить закрытую кандидатскую дис

сертацию по достигнутым результа
там и опубликовать основные из них 
(под другим “соусом”) в открытой 
печати, но последующую четверть 
века занимался информационными 
технологиям и  в м атем атической 
электронике, а это уже другая исто
рия.

М ежду тем , на Западе наука 
криптография получила неожиданно 
бурное развитие, вызванное появле
нием в середине 70-х годов нового 
класса криптосистем - с открытыми 
ключами. До 90-х годов это развитие 
шло без участия русских, включая 
и томичей. Демократические переме
ны в нашей стране стали благопри
ятными и для криптографии в ТГУ. 
В 1996 году Ю.Л.Костюк получает 
патент на изобретение способа шиф
рования с открытым ключом, с 1997 
года на ФПМ К и РФФ читается курс 
лекций и ведутся семинары по ос
новам криптографии (Г.П.Агибалов), 
в 1998 году нам удалось получить 
лицензию на право ведения образо
вательной деятельности в сфере выс
шего профессионального образова
ния по сп ец и альн ости  220600 - 
“Организация и технология защиты 
информации” с квалификацией “ма
тематик” и при решающей поддер
жке декана А.М. Горцева открыть эту 
специальность на Ф ПМ К с двумя 
специализациями - “Криптографи
ческие методы защиты информации” 
и “Компьютерная безопасность".

Как говорится, дай вам Бог и в 
добрый путь, молодые криптографы - 
защитники информации!

Г.П.Агибалов,
профессор.
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«В образовании
уже нет 

периферии»

19 мая imcoiFHU€b ющмти днп- 
іюмов но «тдаімнии международ
ных отношений И ф . Иі 22 вьтуос- 
ников 18 івиіитиівмь на “етівг ніе* 
и 4 -  на 'хорош о'. Пятеро певучи- 
іві кроемый дшівем. Преподавоте- 
ім факуіштета очень дововьны ре- 
іувьтотомм, довенен ими и пред- 
седатевь ГАК профессор МГИМО 
Внаднмир Михайвович КУЛАГИН, 
которого мы пепрооиш подоівсть- 
ся своими ВП О Ч ЯТВОІШ Я М И .

- я  был удивлен высоким уров
нем подготовки специалистов-между- 
народников вТГУ. Никакого провин
циализма не чувствуется абсолютно. 
Обучение в вашем вузе вполне срав
нимо с обучением в МГИМО, в аме
риканских университетах, в которых 
я бывал. Потому что информация сей
час идет одна и та же, она доступна 
для всех - через Интернет, библио
теки, сотрудничество с американца
ми, немцами, англичанами. По су
ществу все оперируют в одном и том 
же поле знаний. Ваши ребята очень 
хорошо знают язык. А главное - чув
ствуется способность к анализу, они 
смело анализируют самые современ
ные проблемы. Одна девушка защи
щала дипломную работу по мировым 
фондовым рынкам. Вхождение России 
в фондовые рынки - явление совсем 
новое, поэтому по ним ничего не 
написано, нет обобщенной инфор
мации, нет такого курса. И студентка

проявила способность 
проанализировать новую 
незнакомую  проблему. 
Это уже о чем-то гово
рит. Я все больше и боль
ше убеждаюсь, что в об
разовании, как и в дру
гих сферах, уже нет пе
риферии.

- Но смогут ли они, на 
Ваш взгляд, найти себе 
здесь работу по специаль
ности?

- Конечно, здесь нет 
дипломатии в “чистом 
виде” . Но ведь сейчас

международные отношения демокра
тизируются, становятся как во всем 
мире. Если раньше эти отношения 
были; Москва-Вашингтон„ государ
ство с государством, то сейчас они 
все больше развиваются на местах. Ког
да я был в Сиднее, мы с Москвой 
вели переговоры значительно реже, 
чем с регионами - Сахалином, Хаба
ровском, откуда постоянно приезжа
ли люди для установления сотрудни
чества.

Так что я уверен - проблем с тру
доустройством не будет. Это подтвер
дило и распределение прошлого года. 
Выпускники могут быть сейчас не во
стребованы для чисто дипломатичес
кой работы, но могут пойти работать 
в администрацию, в банки, перевод
чиками. Ведь у них знание двух язы
ков, международного опыта, у них 
очень хороший фундамент, который 
накапливается за пять лет, и в резуль
тате воспитывается новый тип челове
ка российского.

- Сотрудники МГИМО принимают 
участие в подготовке наших студен- 
тов-международников ?

- К сожалению, нет. Институт по
могал, когда составлялся учебный 
план новой специальности. Часто ваши 
преподаватели приезжают к нам в ин
ститут и получают все необходимые 
консультации. Но, конечно, нужно 
бьиіо бы и нам иногда приезжать сюда 
для чтения лекций по тем направле

ниям, по которым у вас нет специа
листов. А вашим преподавателям - чи
тать лекции у нас. Этот обмен необхо
дим, к сожалению, его недостает. Ча
сто из-за финансов. Государство нам 
так же платит гроши, как и всем. Но 
такое сотрудничество все равно неиз
бежно. Ведь МГИМО является голов
ным институтом, который должен по
могать методически подобным факуль
тетам - таких сейчас по стране около 
20 .

- Вы не воспринимаете их как кон
курентов?

- Нет, сейчас такой взрыв развития 
международных связей, что дефицит 
специалистов этого профиля будет су
ществовать еще десятилетия. Более того, 
я предлагаю, чтобы ваши выпускники 
приезжали к нам и на равных участвова
ли в открытом конкурсе на дипломати
ческую работу. Я уверен, что многие из 
них пройдут. Но эта служба - вовсе не 
сахар и не так уж интересна. Это как ар
мия - отдаются приказы, ты должен их 
выполнять. Дипломат не имеет права 
придумывать сам внешнюю политику, 
он должен проводить политику государ
ства, которая определяется Президентом. 
Если не согласен - можешь пойти на 
другую работу, сейчас есть право выбо
ра, а вот раньше нельзя было отказать
ся. Работа в международном бизнесе, в 
общественных организациях, в частных 
предприятиях ничуть не хуже, чем в го
сударственном аппарате. Так что дипло
матам особо гордиться нечем.

- Есть ли, на Ваш взгляд, особые чер
ты томской школы международных 
отношений?

- У вас, как и у всех нестоличных 
школ, ориентация прежде всего на 
международные нужды местного реги
она, хотя рассматриваются и глобаль
ные проблемы. Но все-таки специали
стов готовят, чтобы работать здесь, 
продвигать интересы Томска, Сибири 
на международной арене, а МГИМО 
этому никогда не научит - у нас боль
ше уклон на межправительственные 
отношения.

Интервью взяла Н.Александрова.
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Секрет успеха

Семь пет наывд первые 19 сну- 
шотепен перестуівиві порет *Паіжо- 
анттем''. За прешеппче годы п<м- 
хопопічеасий центр ТГУ  ефермип- 
«я в Шкоиу, прмобрен твеспю сть н 
популярность в городе.

Во время раітевера с директо
ром психоноппесиого центра ТГУ 
С.Н. КУЧЕРЕНКО, я пытапась пе
нять - в чем секрет успеха ere кол
лектива?

- Сергей Николаевич, имидж ТГУ, его 
преподаватели сыграли свою роль в раз
витии “Психосинтеза”?

- Безусловно, такое сотрудничество 
для нас почетно и ко многому обязы
вает, но мне не нравятся излишние спе
куляции на имени ТГУ. Когда кто-то 
говорит: “Мы - классический универ
ситет, мы с 1888 года”, хочется спро
сить - “Кто, вы?” Я считаю, пусть луч
ше другие скажут, когда пройдут обу
чение, все поймут и все увидят сами.

А по поводу преподавателей ситуа
ция такая. К сожалению, сегодня мало 
специалистов, которые могут работать 
с платными студентами, получающи
ми второе высшее образование. Ведь 
перед нами взрослые люди, которые 
сразу видят - где профессионал, а где 
нет. Они предъявляют высокие требо
вания, они пришли за конкретными 
знаниями и заплатили за это свои день
ги. Поэтому для обучения мы привле
каем лучших специалистов Томска. Боль
шинство из них - преподаватели ТГУ. 
Мы обучаем уже восьмой год. За это 
время сложился добротный творческий 
коллектив. У нас есть своя история, тра
диции, особая атмосфера “Психосин

теза”. Мы сотрудничаем с 
властными структурами, 
коммерческими организа
циями, производством, 
образовательными учреж
дениями. Это дает воз
можность нашим студен
там учиться психологии и 
public relation на конкрет- 

і; ных проектах.
- За эти годы “Пси- 

Шосинтез” выпустил по-
.Щ^чти 300 психологов. Вы 

таете, как сложилась их 
дальнейшая судьба?

- Знаю, так как мы 
|поддерживаем отношения

очти со всеми нашими 
выпускниками. Они работают в систе
ме УВД, в коммерческих и государ
ственных структурах, в социальных 
службах, в рекламном бизнесе, в газе
тах и телекомпаниях, в школах, учи
лищах и вузах, ведут частный прием, 
организуют свои фирмы.

- Через полгода у вас будет первый 
выпуск специалистов по связям с обще
ственностью. Почему центр психоло
гии занялся подготовкой public relation?

- Дело в том, что мы уже имели 
опыт ведения политических кампаний, 
работали над имиджем фирм и органи
заций. Поэтому, когда реально возник
ла эта специальность в России, мы 
бьіли к ней готовы. Сама жизнь нас к 
этому подвела. Думаю, такой програм
мы, по которой здесь учатся, нет в 
России ни у кого. Когда мы получали 
лицензию в МГИМО на открытие но
вой специальности, декан факультета 
PR настаивал, чтобы у нас преоблада
ли в основном журналистика, языки, 
социология и немного психологичес
ких дисциплин. Но мы убедительно 
доказали, что необходимо делать ак
цент на социальной психологии.

- Сергей Николаевич, а все-таки кто 
такой специалист по связям с обще
ственностью?

- Это человек, который умеет со
здать лояльное отношение к своей 
организации ео стороны окружающих. 
Для того, чтобы правильно создать 
имидж организации, специалист по 
связям с общественностью должен быть 
хорошим аналитиком, знать социоло
гические, маркетинговые, социально

психологические методы исследования. 
Ведь прежде чем что-то делать, надо 
поставить “диагноз”, то есть узнать, 
как эта организация выглядит в глазах 
общественности, что о ней думают, 
какие существуют стереотипы - поло
жительные и отрицательные.

Также значение имеет не только об
щественная оценка, но и реальное состо
яние этой организации, дух коллектива, 
его атмосфера, отношение к лидеру. По
этому специалист по связям с обществен
ностью должен быть хорощим психоло
гом, помогать сотрудникам строить отно
шения, разрешать конфликты, ладить с 
конкурентами и властными структурами.

Нельзя сегодня представить и сде
лать имидж команды без средств мас
совой информации. Поэтому наш спе
циалист обязан знать журналистику, 
журналистов, редакторов, уметь эф
фективно работать с ними.

Конечно, ему надо понимать, что 
такое реклама, психология рекламы, 
знать, как вырабатывается фирменный 
стиль - то есть все, что касается веде
ния рекламной кампании. Также необ
ходимо знание в области политологии, 
экономики. Без этого специалист не 
сможет прогнозировать развитие сво
ей организации, а значит, и прово
дить имиджевую политику.

- И  все это за два с половиной года?
- Да, это, конечно, очень сжатый 

срок, но если хорошо учиться - все воз
можно. Наши слушатели сразу начинают 
действовать практически. Если это рекла- 
моведение - организуем встречи с веду
щими рекламистами города. Если это блок 
по журналистике - занятия ведут редак
торы томских СМИ, лучшие журналис
ты города. Наиш студенты знакомятся с 
работой областной администрации, мэ
рии, областной и городской Дум, об
щественно-политических организаций.

А, может быть, секрет успеха “Пси
хосинтеза” как раз в том, что здесь на 
первом плане всегда личность, ее цен
ность и индивидуальность - будь то уче
ник или учитель, в неповторимости об
щения и соавторстве во всем? Посмот
рим, может быть, кто-то из студентов 
“Психосинтеза” - настоящих и будущих 
- откроет секрет успеха своей щколы.

Фото В. Касаткина, 
О.Пенкина.
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Жизнь, посвященная науке
Су№ба уміверситвта скисщьша- 

•тся m  судеб его е тд е тл ы х  іведем.
И каждая неповторимо. Мог ім кто- 
нибудь предположить, когда 26 
июня л Барнауле л  семье служа- 
о|их родилась долечка, напш ом я 
красилым и редким именем Ка
лерия, что ей предстоит степь неле
стным ученым.

Калерия Ивановна Могильницкая, 
окончив в 1946 году школу с золотой 
медалью, приехала поступать в Томс
кий университет на историко-филоло
гический факультет и через пять лет 
оканчивает его с красным дипломом. Ей 
предложили работать на кафедре по
литической экономии, и вот уже 47 
лет Калерия Ивановна занимается лю
бимым делом. За это время К.И.Мо
гильницкая, пройдя аспирантуру и 
докторантуру, стала высококвалифици
рованным преподавателем и видным 
ученым. Она занялась изучением аграр
ных отношений Сибири. Этому направ
лению посвяшена ее кандидатская дис
сертация, а затем эта тема углубляется 
в докторской, которая была зашище-. 
на в 1984 году.

Научная проблематика Калерии 
Ивановны многообразна. Важное мес
то в ней занимает изучение аграрных 
отношений в Сибири и России в це
лом. Результатом научных изысканий 
явилось написание трех монографий, 
причем последняя, выпущенная в 1984 
году, получила на конкурсе научных 
работ 1987 года первую премию Томс
кого госуниверситета. В сфере ее науч
ных интересов и общие методологичес
кие проблемы - материальные предпо
сылки перехода от одного общества к 
другому, сущность категории станов
ления, экономического противоречия 
переходных производственных отноше

ний. И третьим основным направлени
ем научной деятельности профессора 
Могильницкой являются проблемы 
развития высшего образования в Си
бири. Она по праву считается первоот
крывателем этого направления в науке, 
была инициатором и одним из органи
заторов первых и вторых экономичес
ких чтений (1995 и 1996 гг.), посвя
щенных столетию экономического об
разования в Сибири. По этой теме 
К .И .М огильницкой опубликовано 
свыше 10 статей. Одна из последних 
работ - “Очерки становления высшего 
образования в Сибири” - вышла в 1997 
году и посвящена 120-летию со дня 
основания Томского университета и 
100-летию экономического образова
ния в Сибири.

Педагогическая деятельность Кале
рии Ивановны занимает не менее важ
ное место. Это и чтение лекций, и про
ведение семинаров, и подготовка и 
чтение спецкурсов, разработка мето
дических пособий, редактирование 
научных и методических сборников, 
руководство дипломными и курсовы
ми работами. Под научным руковод
ством К.И.Могильницкой подготовле
ны одна докторская и девять канди
датских диссертаций.

Кроме научной и методической 
деятельности, Калерия Ивановна все
гда выполняла большую общественную 
работу. Несколько лет она была обще
ственным корреспондентом по Томску 
и Томской области всесоюзного эко
номического журнала “Экономические 
науки” . В течение 80-90-х годов явля
лась ученым секретарем Проблемного 
совета РСФСР “Социально-экономи
ческое развитие Сибири и Дальнего 
Востока”, была членом ученого совета 
по защите кандидатских и докторских

диссертаций по специальностям “По
литическая экономия” и “Экономика 
труда”. В 1969-79 годах К.И.Могиль
ницкая была депутатом городского Со
вета депутатов грудящихся пяти созы
вов. Читала много лекций для жителей 
города и области.

Плодотворная научно-педагогичес
кая и активная общественная деятель
ность Калерии Ивановны отмечены 
рядом правительственных наград, сре
ди которых - нагрудный знак “За от
личные успехи в работе”, грамотами 
и благодарностями руководства уни
верситета.

Юбиляр полон творческих сил и 
замыслов, пожелаем ей дальнейших 
успехов в работе, крепкого здоровья, 
благополучия и счастья.

М.Сурин, 
председатель 

совета ветеранов ТГУ.

О прекрасной Даме
Вероятно, на каждом факультете найдется такой человек, по которому могут 

сверять жизнь все, кто хотел бы достойно и честно пройти свой путь. Несмот
ря на молодость культурологического факультета, такой человек здесь есть - 
это Римма Ивановна Колесникова, доцент кафедры теории и истории куль
туры. Недавно факультет отмечал ее славный юбилей.

Много прожито и пережито, много изведано на непростом ее жизненно.м 
пути, но Римма Ивановна сумела сохранить главное - способность удивлять
ся и удивлять: то неповторимым рассказом о любимом Коктебеле, то потряса
ющими новыми фактами из истории томской старины, то глубокими и вер
ными оценками современных явлений культуры... В свои “золотые” годы наша 
Прекрасная Дама сохранила бодрость духа, задушевность и живой интерес к 
людям, поразительную работоспособность, оставаясь при этом обаятельной 
женщиной, отличным педагогом и надежным другом.

Коллектив факультета сердечно поздравляет Римму Ивановну с юбилей
ными датами и желает ей здоровья и творческого неиссякаемого огня, кото
рый согревал бы ее и окружающих.
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К А К  Я  Р А Б О Т А Л
Два года наіад мы уже пуб

ликовали материал А Л 1 .И та то - 
вича о м оведеж и в А м е р и ке . 
Автор его во время войны был 
угнан в Германию, а іатем посе
лился в США. Не Россию не іабы- 
вает де сих лер и всегда с удо 
вольствием расскаіывает нашим 
читателям о тем, как живется в 
Америке.

Сегодняшняя пубішкация бу
дет особенно пепеіна тем, кто м - 
кшічивает университет и испинает 
новую трудовую  жиіиь. Как »те 
происходит в Америке, какие тре
бования предъявляются специсиж- 
сту -  об >тем материал АЛАЛгнспге-

После окончания университета 
пошел наниматься на свою первую 
работу. Мне повезло, и чуть ли не в 
первый день моих поисков я был при
нят как инженер в одну из наиболее 
престижных фирм Америки (ATT). 
После короткого интервью мне ска
зали, что принимают меня инжене
ром по производству, я должен заве
довать цехом и моей обязанностью 
будет смотреть за тем, чтобы произ
водство в цехе шло плавно, постав
ки были вовремя, а качество той ап
паратуры, которую производил мой 
цех, было хорошим.

И вот незаметно прошел год. Рабо
ты много. Бьши проблемы с машина
ми для производства, с мастерами, с 
производительностью рабочих, но при 
наличии неиссякаемой энергии и эн
тузиазма молодого инженера все это 
бьшо преодолено.

После года мой непосредственный 
начальник вызывает меня для оценки 
моего труда как инженера.

- Садитесь, - говорит. - Я надеюсь, 
вы хотите знать, как фирма и я оце
ниваем вашу работу за последний год? 
Но скажите сначала, как Вы оценива
ете Вашу работу?

Ну, думаю я, нужно показать свои 
великие достижения, но так, чтоб это 
не выглядело хвастовством.

- Ну что ж, - говорю я, - счи
таю себя хорошим инженером. Мой 
цех выполнил все заказы наших кли
ентов, притом выполнил вовремя. 
Качество аппаратов, сделанных моим 
цехом, было отличным. Не было жа
лоб клиентов. Случались небольшие 
неполадки в производстве, но все

это я устранил, и 
они не повлияли 
на производство 
цеха и на своевре
менные поставки 
клиентам. Произ
в о д и т е л ь н о с т ь  
цеха была выше 
ста п р о ц ен т о в , 
что, естественно, 
дало фирме зара
боток больше нор
мального. С масте
рами цеха наладил 
прекрасные отно
ш ен и я , а такж е 
представил вам вовремя их характерис
тику и оценку их работы. Считаю, что 
выполнил все возлагаемые на меня 
обязанности.

- Прекрасно, молодой человек. Это 
Вы, так сказать, по части управляющего 
цехом. Но вот скажите мне, что Вы сде
лали как инженер?

- Я Вас не совсем понимаю.
- А я Вам объясню. Скажите мне, 

сколько Вы денег сэкономили для фир
мы? Поставили ли Вы какие-либо но
вые производственные машины? Вы как 
инженер по производству ответственны 
не только за производство цеха, но и за 
тот продукт, который Вы производите. 
Скажите, какие улучшения Вы сделали 
в тех аппаратах, которые производит Ваш 
цех?

- Улучшения не делал, потому что 
считаю, что это дело нашего конструк
торского отделения.

- Да, Вы правы. Они ответственны 
за это. Однако мы можем и даже обяза
ны следить за тем, чтобы продукт, ко
торый мы производим, был не только 
высокого качества, но и производите
лен, то есть чтобы не бьшо особых зат
руднений при производстве, а следо
вательно, и высокой цены за его про
изводство. Мы можем, и даже обязаны, 
делать все возможное, чтобы продукт 
был лучше и дешевле. Все это, безус
ловно, вместе и с одобрения конструк
торского отделения. Мы являемся как бы 
связующим звеном между конструктор
ским бюро и потребителями этого про
дукта. И посему обязаны представлять 
потребителя перед конструкторами. Как 
Вы знаете, улучшения всегда возмож
ны во всяком продукте. Вот был каран
даш, а к нему на конец резинку при
ставили! Улучшение ведь. Скажите, Вы

с потребителями разговаривали? 
Знаете ли Вы их оценку Вашего 
продукта, их пожелания, знаете 
ли, в чем они находят недостатки 
Вашего продукта, считают ли они 
цену продукта не слишком высо
кой или, может быть, малой?

- Нет, я не считал, что это вхо
дит в мои обязанности.

- Вы не исследовали рынок 
новых машин для Вашего цеха. Но 
ведь главная задача инженера по 
производству - это повседневное 
упрощ ение, а следовательно, и 
улучшение производства. Ведь ры
нок может иметь роботы, может 
иметь новейшие машины по спай
ке. Если Вы не исследовали, сле
довательно, Вы и не знаете, что 
там есть. Дальше, Вы мне ничего 
не сказали о сохранении денег по 
производству. Но ведь это то, от
куда фирма получает самые боль
шие доходы, то есть мы сегодня 
продаем за ту же цену, что и про
давали вчера, но сегодня этот же 
продукт стоит дешевле. Следова
тельно, разница в стоимости и 
есть доход фирмы. Инженерный 
персонал не попадает в рубрику 
расходов фирмы, как, например, 
рабочие, это доходная статья. 
Фирма нанимает оптимальное ко
личество инженеров, чтобы полу
чить от них как можно больше до
ходов. Н ет строгого  правила, 
сколько инженер должен сохра
нить в год. По-грубому мы счита
ем, что каждый инженер по про
изводству должен сохранить как 
минимум дважды свое годовое жа
лование. Сохранения могут быть 
не только по производству, не
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только по продукту, но по таким ве
щам, как площадь, занимаемая Ва- 
щим цехом. Ведь каждый квадратный 
метр нам стоит 270 долларов в год. 
Думали ли Вы о длительности хра
нения сырья, поступающего в Ващ 
цех, или, вернее, о сокращ ении 
времени хранения? Ведь сырье - это 
те же деньги, а лежа на полке или в 
складах, они нам не дают прибыли. 
Дальше, по моим сведениям, от ра
бочих Вашего цеха не поступило ни 
одного технического предложения 
об улучш ении производства или 
продукта. Ведь это громадный по
тенциал знаний людей, непосред
ственно связанных с производством 
и продуктом, который они произ
водят. Дело инженера - стимулиро
вать этот потенциал. Читал Ваши 
инструкции по сборке - больно уж 
они витиеватые. П иш ите проще: 
гвоздь называйте гвоздем, а не со
единяющим членом. Вы, молодой 
человек, уловили мою мысль?

- При поступлении на работу 
мне никто не объяснял, что все эти 
проблемы входят в задачу моей ра
боты.

- Совершенно верно. Мы счита
ем, что каждый цех есть как бы осо
бый маленький заводик, а следова
тельно, инженер цеха является ди
ректором этого заводика. Инициатива 
должна исходить не от фирмы, а 
именно от инженерного персонала. 
Мы же все себя учеными считаем, 
знатоками чуть ли не всего, что мож
но знать. Фирма не может и не долж
на давать Вам точные указания, чем и 
когда заниматься. Это ущемит Вашу 
деятельность, направит ее, возмож
но, в узкую колею. Мы же надеемся, 
что Вы будете рассматривать свою де
ятельность со всех точек зрения, ко
торые фирма никак не может пред
видеть, и оптимально использовать 
свое время.

Так что вот, молодой человек, учи
тывая все сказанное, оцениваю Вас как 
сугубо посредственного инженера. Ви
дите ли, инженерные работы Вы, в об- 
щем-то, и не делали. Вы были, ско
рее, наблюдателем и делали лишь то, 
что требовалось неотложно для произ
водства цеха. Наблюдателей нам не надо. 
Нам нужны инженеры. Посему советую 
Вам переменить свой образ мышления 
и начать серьезно заниматься делом или 
искать более подходящую для вас фир
му.

Так кончил я первый год работы.

Быть философом - это...
Поішіым ходом идот летняя сес

сия. Для одних студентов сто ілшіь 
опродоленный стал в обучении, 
для друінх же -  конец студенчес
кой Ж И 1Н И  и переход и большую 
жиінь. После мщиты диплома есть 
время оглянуться на прошедшие 
годы и подумать о будущем: что 
дальше?

С выпускником философско
го ф акультета Всеволодом Л адо
вым мне удалось побеседовать 
в тот самый день, когда он іа - 
щитипся. Мы беі обычной сесси
онной спешки раіговаривали на 
ратные темы -  об учебе, об уни
верситете, о факупьтете, и быпо 
приятно открывать дня себя іте - 
го человека - умного, спокойно
го, рассудительного, так непохо
жего на бепьшинство своих свер
стников.

- Всеволод, расскажи, как ты попал 
на ФсФ?

- Я шел к философскому обра
зованию целенаправленно и не без 
препятствий. Сначала закончил Но
восибирский машиностроительный 
техникум , куда поступил после 
восьмого класса по настоянию своей 
матери. Тогда я еще не понимал, 
что мне нужно на самом деле. Но к 
моменту окончания техникума об
наруж ил, что технические науки 
меня соверш енно не привлекают. 
Наоборот, тянуло к наукам гума
нитарным и особенно к философии. 
Уже тогда возникло желание посту
пить на философский факультет. Но 
в Новосибирске такого не было и, 
чтобы избежать проблем с армией, 
пришлось опять пойти в техничес
кий вуз - в Новосибирский инсти
тут геодезии аэрофотосъемки и кар
тографии. Еще два года я занимал
ся тем, что меня соверш енно не 
интересовало, учеба не доставляла 
в н у т р ен н его  у д о в л етв о р ен и я  и 
учился, конечно, спустя рукава. А 
будучи на втором курсе института 
п р ед п ри н ял  дерзкую  попы тку - 
приехал в Томск и сдал вступи
тельные экзамены на ФсФ. И по
ступил!.

- То есть это не было каким-то слу
чайным порывом?

- Нет, это было продуманное 
решение, и более того, это был... 
(задумывается). Это был - поступок!

Поступок, который позволил мне 
самореализоваться. Было глубоко 
противно видеть состояние моих 
сверстников, которые плывут по 
течению, учатся там, где им совсем 
не нравится. Ни одного самостоя
тельного шага в жизни они так и 
не делают. В какой-то момент мне 
это стало настолько претить, что 
последовал внутренний взрыв, ко
торый и определил мою дальней
шую судьбу. Для меня было очень 
важно принять самостоятельное ре
ш ение, чтобы утвердиться в ж из
ни и выбрать ту область, в кото
рой интересно работать. И мне уда
лось сделать это!

- Тебе не приходилось потом сожа
леть, что так резко изменил свою 
жизнь?

- Наоборот, я чувствовал, что не 
ошибся, что мне действительно это 
интересно и учеба доставляет удо
вольствие. Было приятно чувствовать 
себя в авангарде, отвечая на семина
рах, экзаменах. Когда я уходил в ака
демический отпуск по состоянию здо
ровья, многие говорили, что, мол, 
не вернешься, академисты часто бро
сают университет. Но у меня такой 
мысли даже не возникало. Напротив, 
пока я был в “академе”, успел при
обрести педагогические навыки - я 
преподавал в школах Новосибирска 
логику, введение в философию. Так 
что “академ” мне очень помог в уче
бе.

- Какое именно научное философс
кое направление тебя привлекает?,

- С первых лет учебы я сильно за
интересовался феноменологией, и вся 
моя научная деятельность была свя
зана с этим направлением. Но в пос
леднее время стал заниматься иссле
дованиями в области аналитической 
философии. Переводил с английско
го Гуссерля, Фреге и их интерпрета
торов.

- Какие чувства вьаывает расста
вание со студенческой жизнью?

- Удовольствие - ведь мне уже ско
ро 27, а я на протяжении всей своей 
сознательной жизни только и делал, 
что учился (смеется), поэтому рад, что 
наконец закончил и теперь с оптимиз
мом смотрю на свою будущую работу 
преподавателя.

Е.Демченко, 
отделение журналистики.
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«Удача - награда за смелость»
18-19 июня в Научной библио

теке Т Г У  прошла м ож дуиарод- 
ная конференция 'Еврепейский 
опыт - сибирским библиетекам”,  
посвященная іаверш ению про
граммы Tempus. В конференции 
приняли участие коллеги иі уни
верситетских библиотек Веяи- 
кобрнтаннн, Н идерландов, Ир
ландии, а такж е руководители 
библиотек Кемерева, Барнаула, 
Екатеринбурга и, конечно, биб
лиотекари Томска.

Доклады, представленные на кон
ференции, освещали все разделы про
граммы Tempus. По каждой теме было 
двое выступающих - от НБ и от зару
бежных библиотек. Например, о наци
ональной профессиональной квалифи
кации рассказала профессор Джудит 
Маркванд (университет Ш еффилд, 
Великобритания), а о том, как эта 
система внедряется в Научной библио
теке, гости узнали из выступления

главного библиотекаря отдела обслу
живания Т.А.Вахрамеевой.

Немало сложностей и проблем при- 
щлось пережить сотрудникам НБ во 
время работы по программе Tempus. Ру
ководство библиотеки не раз обвиня
ли в некомпетентности, в том, что ев
ропейский опыт и Сибирские Афины 
вещи несовместимые. Кто бы мог по
думать, что новые технологии будут с 
таким трудом пробивать себе дорогу 
именно в оазисе просвещения? Но 
руководители НБ всегда щли на кон
такт с людьми, рассказывали сотруд
никам, читателям, ученым о своей ра
боте. Об этом же, кстати, говорил в 
своем выетуплении на конференции 
Алистер Патерсон, директор библио
теки университета Эксетер (Великоб
ритания). Ему тоже приходилось стал
киваться с подобными проблемами. 
Поэтому он считает, что руководитель 
должен быть “открыт” людям, должен 
объяснять реальное положение вещей.

Итак, Tempus успетно заверщен. 
В НБ ТГУ внедрена автоматизирован
ная библиотечная система VTLS, а 
это огромные возможности прежде 
всего для выполнения оеновных биб
лиотечных функций. Заведующий от
делом компью терных технологий 
Н.В.Болотов в своем выступлении 
рассказывал именно об этой системе 
и о том, какие возможности откры
вает VTLS для развития библиотеки 
в будущем.

Для сотрудников НБ Tempus - до
статочно смелый проект. Осваивать но
вые технологии, переводить инфор
мацию, адаптировать программы при
ходилось самостоятельно. Теперь они 
будут распространять свой опыт сре
ди других еибирских библиотек, а мы, 
вместе с библиотекой ТГУ - осваи
вать новое информационное простран
ство.

О.Пенкина.

Молодежная политика в Томске
На июіо,асой сесам Томской го

родской Думы было прміято По- 
ложемю 'О  нормагмяно-правовых 
основах молодежной политики в 
городе Том ске', подготовненноо 
управлеміем по фмоическей куль
туре и спорту, моподолоі и турю - 
м у администрации Томска. Это 
Положение является одним «  пер
вых норміггнвно-правевых актов 
в Росаіи, регламентирующих мо
лодеж ную  по ли ти к у. Значение 
дшніоге Положения для молодеж
ного студенческого Томска трудно 
переоценить, так как оно опреде
ляет правовые, жономические и 
социальные условия реаииіации 
меподежней пеш тики в Томске. 

Основными целями молодежной 
политики являются:

содействие социальному становле
нию, культурному, духовному и фи
зическому развитию;

обеспечение правовых и соци
альных гарантий в области образова
ния, досуга, труда и занятости моло
дых граждан и молодых семей;

активное и щирокое вовлечение 
молодежи в сферу социально-эконо
мической, политической и культурной 
жизни общества.

В Положении определена компетен
ция городских органов местного само
управления в сфере молодежной по
литики, которая включает в себя сле
дующие положения:

разработку, утверждение и реали
зацию городских целевых молодежных 
и детских комплексных программ;

определение приоритетных направ
лений реализации молодежной поли
тики;

участие в реализации федеральных 
и областных программ, касающихся 
рещения проблем детей и молодежи;

учреждение именных стипендий, 
премий и грантов для одаренной и та
лантливой молодежи;

установление нормативов дополни
тельного финансирования для реали
зации молодежных и детских комплек
сных программ из бюджетных и вне
бюджетных фондов;

создание межведомственных комис
сий по координации деятельности в 
вопросах, относящихся к молодежной 
политике, определяемых Положением;

предоставление субсидий, креди
тов для развития молодежного пред
принимательства, получения образо
вания, создания рабочих мест, разви
тия детских и молодежных обществен

ных объединений и некоммерческих 
организаций при отсутствии дефици
та бюджета;

установление налоговых льгот мо
лодежным и детским организациям, 
предприятиям, независимо от форм 
собственности.

Молодежную политику в Томске 
реализует управление по физической 
культуре и спорту, молодежи и туриз
му администрации Томска.

Актуальным для студенчества Том
ска является раздел №7 Положения, 
который определяет правовую и со
циальную защищенность молодежи. В 
разделе отмечается, что администра
ция Томска содействует и организует 
прохождение молодежью города аль
тернативной гражданской службы в 
качестве замены военной службы.

В Положении определены органи
зации, оказывающие поддержку мо
лодежи, а также статус молодежных и 
детских общественных объединений, 
формы их поддержки. Данное Положе
ние вступит в силу после его офици
ального опубликования в средствах 
массовой информации.

Управление по физической культу
ре и спорту, молодежи и туризму 

администрации Томска.
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